

América, fueron en su gran mayoría personas de origen tribal ellas mismas.

### **La violencia**

La violencia siempre ha sido un problema más extendido que la esclavitud. Durante la mayor parte de la era colonial, los pueblos indígenas se enfrentaron en guerra abierta a quienes invadían sus tierras. Grupos de asesinos siguieron atacando a los aborígenes australianos hasta los años 1920, a los bosquimanos del sur de África todavía hasta unas décadas más tarde, y a los indígenas de Sudamérica esto les sucede todavía ocasionalmente en la actualidad. Las guerras que causaron la muerte de miles de indígenas en Centroamérica tan solo hace una generación ya han terminado en gran medida, pero allí la violencia persiste de muchas maneras, lo mismo que en lugares como Bangladesh, la India, Indonesia y algunas partes de África, donde demasiado a menudo los indígenas sufren ataques, violaciones y asesinatos a manos de las fuerzas gubernamentales, guerrillas o colonos.

### **Enfermedades**

Sin embargo, tal como ya lo hemos comentado, la violencia rara vez ha sido la causa de la mayor parte de las muertes que se han producido como consecuencia de las invasiones de las tierras indígenas. El principal daño lo han causado las enfermedades, especialmente el sarampión, la viruela y las infecciones respiratorias comunes, como la gripe y los resfriados. Nadie sabrá nunca cuántos millones de indígenas americanos mu-